

Los Lectores

En nuestra anterior edición, en su entrega Germán Dehesa comentaba: "He estado en El Lencero, y he visto las tristes glorias de Santa Anna". Amigos de nuestra revista han tenido dudas sobre el nombre correcto del lugar donde se ubicaba la casa de Santa Anna, y uno de ellos nos ha remitido el resultado de su investigación, que publicamos para *Los lectores*.

Estimado Federico:

Confirmando lo dicho: La casa de su Alteza Serenísima el General Presidente Benemérito de la Patria don Antonio López de Santa Anna, quien es originario de la Villa de Xalapa, Veracruz, ubicada en las cercanías de esta capital, se ubica en un paraje denominado *El Lencero*.

Del libro: *Xalapa. Breve reseña histórica*, de don Francisco González de Cossío, página 36 (desde 1535 ya figuraba el pueblo de Xalapa, nos confirman los historiadores), "...Desde México hasta la Veracruz y costa de la mar del Norte hay dos caminos y por entre ambos sesenta y seis leguas, poco más o menos, y sólo difieren en el uno es más poblado, que llaman de los Angeles, o el camino de la Puebla, y el otro que llaman de las Ventas, por donde van los carros, es más llano; los cuales se vuelven a juntar casi en medio cerca de la Venta que llaman de Cáceres".

Continúa la descripción de los lugares que circundan Xalapa, diciendo: "...desde Perote a la venta de Aguilar, seis leguas; y desde allí a la *Venta del Lencero* otras seis y una legua apartado del camino el pueblo de Jalapa, que está doce leguas de la Veracruz, donde se entretienen los que han de venir de España hasta el tiempo de embarcarse, por no estar en la Veracruz a causa de estar enferma. De la *Venta del Lencero* a la venta del Río, cuatro leguas; y de la venta del Río a la de Rinconada, tres; la cual es del Marqués del Valle y se llama así por un pueblo suyo que está cerca de ella; de allí a la Veracruz cinco leguas y otras cinco hasta el puerto de San Juan de Ulúa..."

Humboldt describe: "...Jalapa está situada al pie de la montaña basáltica del Macuil-tepec... Toda la comarca abajo *del Lencero* es extremadamente enfermiza..."

De la llegada de Santa Anna leemos: "... Entretanto, levantado Santa Anna, las fuerzas imperiales llegaron a Córdoba y Orizaba obligándolo a replegarse a Veracruz; pero don Antonio, habiendo sorprendido en Plan del Río a los granaderos de Mauleaa, aumentó con estas fuerzas las suyas y avanzó sobre Xalapa con el propósito de tomarla. Al efecto llegó al *Lencero* y el día 20 de diciembre de 1822 situó a sus tropas en las Animas..."

Actualmente los anuncios para llegar al sitio dicen: *El Lencero*.

También existen otros autores que describen la Hacienda de Santa Anna y le llaman El Encero. Es posible que cada quien lo escriba como lo oye y a eso se deba la confusión.

Saludos

Ing. Francisco Rodríguez René

A nuestros lectores:

Hemos recibido algunas críticas en el sentido de que la portada de nuestro número 18 relativo al agro no fue lo afortunada que hubiéramos deseado. Consideran algunos lectores de *Este país* que dicha portada podría haber sido la que ilustra esta fotografía.

Atentamente

La Redacción.